







Otro problema fundacional

La física cuántica contiene un segundo problema fundacional. Se trata del problema de la medición, que se expresa en su forma más específica en los fenómenos de entrelazamiento (entanglement) de partículas. De esta suerte, el problema de la indeterminación (por ejemplo, el famoso experimento mental del gato de Schrödinger) y el de la medición representan dos retos fundamentales para el conocimiento de la realidad y, en consecuencia, para las acciones sobre el mundo y la naturaleza.

Este constituye, justamente, el motivo de trabajo de la lógica cuántica, consistente en el estudio de una estructura semántica congruente con la física cuántica. Hasta la fecha se han explorado diversos caminos para intentar determinar la estructura conceptual -y, por tanto, también lingüística y lógica- de los fenómenos y comportamientos cuánticos. Dos de estos caminos, quizás los más conspicuos, son el trabajo con la estructura semántico-algebraica del cálculo proposicional clásico y el trabajo con fracciones booleanas de la lógica cuántica. Estos dos caminos, y otros más, buscan llenar el vacío existente entre dos comprensiones igualmente sólidas y consistentes del universo, pero por completo inconmensurables entre sí: la realidad de lo macro y de lo micro. En muchos dominios del conocimiento —la física tanto como la química, la filosofía al igual que la lógica, la cosmología tanto como la física de partículas, por ejemplo-, ésta constituye, por así decirlo, una de las últimas fronteras del conocimiento y de la realidad. La verdad es que se vienen dando pasos hacia una integración o unificación de ambas escalas de la realidad, a ritmos acelerados. Es sensato pensar que en el lapso de una o dos generaciones, como máximo, podremos alcanzar una versión integrada de la realidad, del mundo, del universo. Esta versión encontrará como una de las hebras constitutivas a las lógicas no clásicas y más exactamente a la lógica cuántica.

Desarrollar un lenguaje

El trabajo de la lógica cuántica consiste en desarrollar un lenguaje que permita traducir al lenguaje de los fenómenos y comportamientos macroscópicos las especificidades del mundo cuántico que tienen —o mejor aún, que son— un lenguaje radicalmente diferente del que usamos en la escala macro. Es posible expresar esta idea también en otros términos, a saber: el objetivo de la lógica cuántica es estudiar si la semántica cuántica se corresponde o no con la semántica proposicional clásica. Y si no se corresponde, entonces trabaja en la construcción de un puente.



